

ОБРАЩЕНИЕ К ЧИТАТЕЛЯМ

Уважаемые читатели и авторы научного журнала «Вестник НовГУ»!

Публикации в научных журналах отражают уровень развития и современного состояния медицинской науки, что свидетельствует о значимости научной медицинской информации. Учитывая стремительность внедрения новаций в медицинскую науку и практику, необходимость повышения квалификации врача не вызывает сомнений, а роль научно-практического журнала в этом процессе бесценна. Значимая роль журнала в образовательном пространстве, как научно-практического издания, привлекает к нам авторов из разных городов и стран, способствует воспитанию медицинских кадров в регионе, позиционирует науку как площадку разработки инноваций для внедрения в клиническую практику, предоставляет возможность студентам и молодым специалистам стать активными участниками мировой научной сети. На страницах настоящего номера обсуждается широкий круг вопросов медико-биологического научного направления. В очередном выпуске мы представляем вашему вниманию ряд интересных для профессионального сообщества статей, посвященных современным исследованиям в области медицины.

Перспективное направление представляют совместные разработки различных научных школ. Значительный интерес вызывает статья авторов Т. С. Замолодчиковой, С. М. Толпыго и А. В. Котова (Москва, Великий Новгород), посвященная участию сериновых протеаз в нейропластичности и регуляции поведения. Авторы полагают, что участие сериновых протеаз в морфологической и функциональной синаптической пластичности может лежать в основе когнитивных процессов, включая обучение и память у животных и человека. Продолжается исследование проблемных вопросов в отношении применения сенолитиков. Авторы А. А. Яковлев, Ю. Г. Васильев, Г. В. Шумихина, Д. С. Берестов (Ижевск) представили убедительный экспериментальный материал о сочетанном применении сенолитиков пептидной природы (FOXO4-DRI) с доксорубицином. Исследование имеющее, по нашему мнению, серьезные перспективы для изучения и разработки лекарственной терапии онкопатологии. Сочетанное применение сенолитиков вместе с химиотерапевтическими препаратами используется уже длительное время (кверцетин и дазатиноб), однако комбинация сенолитиков пептидной природы (FOXO4-DRI) с доксорубицином представляется как одна из наиболее результативных с точки зрения снижения числа побочных эффектов. Авторами отмечено умеренное протективное влияние сенолитического пептида на клеточную популяцию печени, снижение степени лейкоцитарной инфильтрации, снижение степени жировой инфильтрации. Особую заинтересованность специалистов могут вызвать научные публикации, посвященные заболеваниям детей. В статье Н. Г. Лариной, К. Н. Павловой, Е. В. Наумовой и А. Д. Балашовой (Великий Новгород) представлен клинический

случай В12-дефицитной анемии в сочетании с активной цитомегаловирусной инфекцией у годовалого ребенка. В описанном случае мегалобластная макроцитарная анемия тяжёлой степени сочеталась с генерализованной цитомегаловирусной инфекцией, что отягощало течение и прогноз заболевания. Другое исследование (авторы – Ю. В. Быков и В. А. Батурин, Ставрополь) обнаруживает корреляционную связь между содержанием аутоантител к мелатониновым рецепторам и хроническим течением заболевания (длительность болезни, количество обострений в анамнезе). Тема онкопатологии детского возраста затронута в статье А. Б. Ершевой и Д. С. Исaeвой (Великий Новгород), посвященной редкому злокачественному эмбриональному новообразованию почки – нефробластеме (опухоли Вильмса).

Результаты лечения пациентов с механической желтухой неопухолевого этиологии раскрыты в научной статье В. Р. Вебера, М. Д. Кашаевой, А. В. Прошина, Д. А. Швецова, Т. К. Дубовой, С. В. Буйкина и А. Н. Бочкаревой (Великий Новгород, Москва). Авторы доказали, что лимфодренирующие операции в сочетании с эндоскопической билиарной декомпрессией способствуют снижению порто-лимфатического давления, санации желчных путей, уменьшению эндогенной интоксикации и улучшению результатов лечения. Важной темой выпуска по-прежнему остается новая коронавирусная инфекция. Так, в исследовании Е. Е. Румянцевой, К. Ю. Картышевой, С. В. Мербаха и А. К. Искандарян (Великий Новгород) оценивается тяжесть состояния у пациентов с основным диагнозом «новая коронавирусная инфекция, вызванная вирусом COVID-19», осложнённая развитием внебольничной двусторонней полисегментарной вирусной пневмонии среднетяжёлой степени по лабораторным показателям в сыворотке крови с дополнительной оценкой влияния такого фактора, как наличие у пациента установленного ожирения. В другой работе (авторы – В. В. Афанасьевой и А. А. Потапчук, Санкт-Петербург) проанализирована программа респираторной реабилитации пациентов, перенесших новую коронавирусную инфекцию, вызванную вирусом COVID-19.

Мы обозначили лишь некоторые работы, но тематика статей текущего выпуска весьма разнообразна и представляет результаты наиболее актуальных исследований в медицинской науке. От имени редколлегии журнала выражаем глубокую благодарность всем авторам, редакторам, рецензентам, экспертам, усилиями которых научный журнал «Вестник Новгородского государственного университета» становится более интересным для наших читателей! Приглашаем к сотрудничеству с журналом «Вестник НовГУ» в качестве авторов и рецензентов научных публикаций исследователей и практикующих врачей.

*Главный редактор научного направления
«Медицинские науки» журнала «Вестник НовГУ»,
заведующий кафедрой морфологии человека,
д.м.н., профессор Л. Г. Прошина*

ADDRESS TO READERS

Dear readers and authors of the “Vestnik of NovSU” scientific journal!

Publications in scientific journals reflect the level of development and the current state of medical science, which indicates the importance of scientific medical information. Given the rapid introduction of innovations in medical science and practice, the need to improve the qualifications of a doctor is beyond doubt, and the role of a scientific and practical journal in this process is invaluable. The significant role of the journal in the educational space, as a scientific and practical publication, attracts authors from different cities and countries, contributes to the education of medical personnel in the region, positions science as a platform for developing innovations for implementation in clinical practice, provides an opportunity for students and young professionals to become active members of the global scientific network. The pages of this issue discuss a wide range of issues of medical and biological science. In the next issue, we present to your attention a number of interesting articles for the professional community on modern research in the field of medicine.

A promising direction is the joint development of various scientific schools. Of considerable interest is the article by the authors T. S. Zamolodchikova, S. M. Tolpygo and A. V. Kotov (Moscow, Veliky Novgorod), devoted to the participation of serine proteases in neuroplasticity and behavior regulation. The authors believe that the involvement of serine proteases in morphological and functional synaptic plasticity may underlie cognitive processes, including learning and memory in animals and humans. Research into problematic issues regarding the use of senolytics continues. Authors A. A. Yakovlev, Yu. G. Vasiliev, G. V. Shumikhina, D. S. Berestov (Izhevsk) presented convincing experimental material on the combined use of peptide-based senolytics (FOXO4-DRI) with doxorubicin. A study that, in our opinion, has serious prospects for the study and development of drug therapy for oncopathology. The combined use of senolytics together with chemotherapy drugs has been used for a long time (quercetin and dasatinib), however, the combination of peptide-based senolytics (FOXO4-DRI) with doxorubicin seems to be one of the most effective in terms of reducing the number of side effects. The authors noted a moderate protective effect of the senolytic peptide on the liver cell population, a decrease in the degree of leukocyte infiltration, and a decrease in the degree of fatty infiltration. Of particular interest to specialists may be scientific publications on diseases of children. The article by N. G. Larina, K. N. Pavlova, E. V. Naumova and A. D. Balashova (Veliky Novgorod) presents a clinical case of B12-deficiency anemia in combination with active cytomegalovirus infection in a one-year-old child. In the described case, severe megaloblastic macrocytic anemia was combined with generalized cytomegalovirus infection, which aggravated the course and prognosis of the disease. Another study (authors – Yu. V. Bykov and V. A. Baturin, Stavropol) reveals a correlation between the content of autoantibodies to melatonin receptors and the chronic course of the disease (duration of the disease, number of exacerbations in history). The topic of childhood oncopathology is discussed in the article by A. B. Ershevskaya and

D. S. Isaeva (Veliky Novgorod), dedicated to a rare malignant embryonic neoplasm of the kidney – nephroblastoma (Wilms tumor).

The results of treatment of patients with obstructive jaundice of non-tumor etiology are disclosed in a scientific article by V. R. Veber, M. D. Kashaeva, A. V. Proshin, D. A. Shvetsova, T. K. Dubova, S. V. Buikin and A. N. Bochkareva (Veliky Novgorod, Moscow). The authors proved that lymphatic drainage operations in combination with endoscopic biliary decompression help to reduce porto-lymphatic pressure, sanitize the biliary tract, reduce endogenous intoxication, and improve treatment outcomes. The new coronavirus infection remains an important topic of the issue. So, in the study of E. E. Rumyantseva, K. Yu. Kartysheva, S. V. Merbach and A. K. Iskandaryan (Veliky Novgorod) assesses the severity of the condition in patients with the main diagnosis of "new coronavirus infection caused by the COVID-19 virus", complicated by the development of community-acquired bilateral polysegmental viral pneumonia of moderate severity according to laboratory parameters in the blood serum with an additional assessment of the influence of such a factor as the presence of an obese patient. Another paper (by V. V. Afanasyeva and A. A. Potapchuk, St. Petersburg) analyzed the program of respiratory rehabilitation of patients who had a new coronavirus infection caused by COVID-19 virus.

We have outlined only a few works, but the topics of the articles in the current issue are very diverse and represent the results of the most relevant research in medical science. On behalf of the editorial board of the journal, we express our deep gratitude to all authors, editors, reviewers, experts, through whose efforts the "Vestnik of NovSU" scientific journal becomes more interesting for our readers! We invite researchers and practitioners to cooperate with the "Vestnik of NovSU" journal as authors and reviewers of scientific publications.

Editor-in-Chief of the "Medical Sciences"
Scientific Section of the "Vestnik of NovSU" scientific journal,
Head of the Department of Human Morphology,
Doctor of Medical Sciences,
Professor L. G. Proshina